

IDEOLOGÍAS, SOCIEDAD Y LEYES

- 6 **A favor de las ideologías**
Las «ideologías», es decir, los sistemas de principios, se han hecho generalmente tan impopulares como lo han sido siempre para los dictadores. Pero no toda ideología es errónea ni para obrar racionalmente es preciso abandonarla. *Por Friedrich A. Hayek*
- 10 **Derecho e ideología**
La práctica y actividad legales se amoldan a las creencias políticas de la población, con lo que la percepción de la ideología como origen del derecho se presenta de forma clara. *Por Christine Sypnowich*
- 22 **La ideología marxista**
La causa marxista no se circunscribe a las reivindicaciones proletarias. Aspira a miras ideológicas más ambiciosas que tienen que ver con la lucha contra toda suerte de injusticias, no solo las económicas. *Por Antonio García-Santesmases*
- 26 **Teoría pura del derecho**
Los contenidos de las normas son irrelevantes, lo único que interesa es entender su forma: ese es el postulado de Hans Kelsen en su construcción de la teoría pura del derecho. Pero el contenido puede ser ideológico. *Por Gregorio Robles Morchón*
- 38 **Derecho constitucional e ideología**
Una cosa es que el derecho pretenda la realización de unos fines determinados y otra bien distinta que por ello esté necesariamente «ideologizado». *Por Manuel Aragón Reyes*
- 42 **Valores jurídicos esenciales**
La ideología conservadora defiende el derecho a la propiedad privada, la plena libertad de contratación y la autonomía de la voluntad. El reformismo más elaborado propone la idea del bien común. *Por Eduardo Novoa Monreal*
- 46 **El crepúsculo de las ideologías**
Toda ideología, por el hecho de serlo, resulta un instrumento inadecuado para resolver las especializadas cuestiones políticas de nuestro tiempo. *Por Gonzalo Fernández de la Mora*

- 50 **Discriminados por sus opciones políticas**
El principal factor de discriminación en Argentina son las ideas políticas, según pone de manifiesto un reciente estudio de la Universidad de Buenos Aires, publicado por Joaquín Ungaretti y Edgardo Daniel Etchezahar

COMPORTAMIENTO SOCIAL

- 56 **La miopía del heroísmo**
La «plantilla cognitiva» según la cual el empeño por salvar a ciertas víctimas implica no atender a otras es tan poderosa que reduce las situaciones morales a una dualidad villano-víctima. *Por Kurt Gray, Sam Pratt y Will Blakey*
- 60 **Autocontrol**
El contexto puede moldear la capacidad de autocontrol de las personas tanto o más que las circunstancias familiares. Un caso paradigmático es el de los residentes en la ya extinta República Democrática Alemana. *Por The Economic Journal*

EL FUTURO DE LA EDUCACIÓN

- 66 **Por qué los jóvenes pierden habilidades lectoras**
Hemos pasado del recurso al libro, que requería paciencia para obtener resultados, a una tecnología que prima la búsqueda de recompensa inmediata. Esa es una de las razones por la que la capacidad lectora de los adolescentes se ha desplomado. *Por John Müller*
- 70 **La renuncia a la transmisión del saber**
Una pedagogía que exalta la libertad mal entendida y desdeña el esfuerzo causa un daño irreparable a la educación. Y sin educación, entendida como transmisión de saberes, lo que pelagra es la propia civilización, sostiene Alicia Delibes
- 74 **Para mejorar los resultados de PISA**
El libro *Improving a Country's Education* analiza los resultados de diez de los países que participaron en el informe PISA 2018. Ofrece reflexiones para solventar las carencias de las políticas educativas. *Por Nuno Crato*

CONFLICTOS SOCIALES

- 80 **La primera revolución moderna**
Antes de 1688 el Estado inglés, al igual que la mayoría de los gobiernos europeos, reforzaba la idea de que la prosperidad dependía de la tierra; después de 1689 se comprende que la prosperidad es función sobre todo de la iniciativa personal. *Por Steve Pincus*
- 84 **Una sangrienta fiesta del Corpus**
El 7 de junio de 1640, fiesta del Corpus, los segadores entraron en Barcelona, como era costumbre, y se desató la violencia contra la autoridad establecida, como no era costumbre. *Por Asunción Doménech*
- 88 **Historia universal de las soluciones**
Con la suficiente perspicacia, reconoceríamos que son sobre todo los creadores los que han impulsado la historia. Pero «no solo los famosos, sino todos los que, en su entorno, han buscado solucionar los problemas», señala José Antonio Marina

TRANSHUMANISMO

- 94 **¿Hacia dónde camina el ser humano?**
Estamos inmersos en una serie de cambios mundiales acelerados. Doce filósofos españoles, en doce ensayos, reflexionan sobre si esas transformaciones nos mutarían porque modifican conceptos fundamentales como la libertad y la naturaleza, en una edición *al cuidado de la Fundación Santander*

INFINITOS

- 100 **Retrato intelectual de Slavoj Žižek**
Žižek es un ingenioso, a veces falaz, a veces certero, filósofo heideggeriano-lacaniano que propone una combinación entre Lacan y Hegel. Quería el mundo y lo tuvo; ahora el mundo no sabe qué hacer con él, pero él prefiere vivir el riesgo de la cancelación. *Por Christopher Domínguez Michael*

CULTURA WOKÉ

108 **La izquierda no es necesariamente woke**

El movimiento *woke* ha abandonado tres principios de la izquierda: el compromiso con el universalismo, la distinción clara entre justicia y poder y la posibilidad del progreso, señala Susan Neiman

EL FUTURO DEL CAPITALISMO

114 **La importancia de confiar**

La clave para que tengamos un capitalismo que al mismo tiempo genere riqueza y sea compatible con la justicia social es la confianza, razona Jordi Gual en su último libro. Por Rafael Pampillón

HISTORIA DE OCCIDENTE

120 **Horizontes medievales**

¿Es la Edad Media un periodo de miseria, enfermedad, servidumbre e ignorancia? ¿Se dieron a partir del año 1000 pasos importantes en cuanto a progreso social y económico, y se establecieron los cimientos de lo que sería el mundo moderno? Por The Economist

124 **Placer y Edad Media**

La tesis de fondo del ensayo titulado *El giro* es que «el mundo se hizo moderno cuando aprendió a dejar de creer en Dios y empezó a creer en sí mismo», dado que durante la Edad Media Europa estaba subyugada por una religión oscurantista que odiaba el placer. Esa idea se rebate en esta reseña. Por Jim Hinch

LIBROS: CLAVES EN 10 MINUTOS

130 **El arte de saber escuchar**

El mejor aliado de la buena escucha es el silencio. Solo el que sabe esperar al término del discurso sin interrupciones, «guarda las palabras benéficas, pero las inútiles o falsas las distingue y reconoce con facilidad, dejando claro que es amigo de la verdad, pero no aficionado a las disputas ni apresurado ni peleón», escribe Plutarco

134 **El descontento democrático**

El indudable enriquecimiento material que el mundo ha experimentado con el capitalismo esconde la oscura realidad de la pérdida de los valores cívicos. Algunas soluciones de la mano de Michael J. Sandel

138 **Prensa económica y poder**

Yago Álvarez Barba defiende en su libro *Pescar el salmón* que la prensa económica sirve de altavoz y propaganda a los grupos económicos más potentes. Por Francisco Cabrillo

142 **Democracia radical**

Los humanos de hoy gozamos de unas expectativas «infinitamente mejores que ninguna generación anterior». Pero en la gestión de los asuntos personales y sociales «seguimos anclados en épocas pasadas: la naturaleza humana no parece haber cambiado tanto y sigue dominada por las pasiones (lo irracional) y la confrontación (lo que nos separa)». Por Jordi Sevilla

146 **El futuro de la verdad**

«Creo que la verdad tiene futuro. Que lo tengamos nosotros es algo que está menos claro», afirma el influyente crítico y humanista George Steiner en uno de los textos de su ensayo *¿Tiene futuro la verdad?* Por Miguel Ángel Garrido Gallardo

LECTURAS RECOMENDADAS

152 **Maggie O'Farrell: La distancia que nos separa.**

Libros del Asteroide, 2024 (por Berna González Harbour)

156 **Richard Ford: Sé mía.**

Anagrama, 2024 (por Lourdes Ventura)